



CENTRO PARA LA
COOPERACIÓN EN
EL **MEDITERRÁNEO**



الهلال الأحمر المصري
EGYPTIAN RED CRESCENT

Declaración del Cairo

Egipto, 12-15 Junio 2023

14th MEDITERRANEAN CONFERENCE OF THE RED CROSS AND RED CRESCENT SOCIETIES

المؤتمر المتوسطي الرابع عشر لجمعيات الصليب الأحمر والهلال الأحمر

14^{ème} CONFÉRENCE MÉDITERRANÉENNE DES SOCIÉTÉS DE LA CROIX-ROUGE ET DU CROISSANT-ROUGE

XIV CONFERENCIA MEDITERRÁNEA DE SOCIEDADES DE LA CRUZ ROJA Y DE LA MEDIA LUNA ROJA



DECLARACIÓN DEL CAIRO

Con una rica historia conjunta y fundamentos comunes, la cuenca mediterránea engloba países africanos, asiáticos y europeos, que comparten los mismos valores a la vez que se basan en la diversidad.

Los retos humanitarios que se identificaron en la última Conferencia Mediterránea de 2019 y que se recogieron en la Declaración de Sarajevo siguen siendo relevantes actualmente y lo seguirán siendo en el futuro. Los últimos años han sido especialmente desafiantes al tener que responder a diversas crisis en un corto periodo de tiempo: COVID-19, terremotos a gran escala, fenómenos meteorológicos extremos relacionados con el cambio climático, conflicto ucraniano y crisis socioeconómicas, además de las crisis prolongadas en curso. En consecuencia, la cuenca ha venido experimentando un aumento exponencial de las vulnerabilidades y, en particular, de los riesgos a los que se enfrentan las personas que se desplazan, interregional e intrarregionalmente.

Es de vital importancia que los componentes del Movimiento se preparen, adapten y respondan rápidamente a la naturaleza transfronteriza de estos retos humanitarios. La cooperación regional y subregional, así como la innovación social, son esenciales para una respuesta individual y colectiva eficaz.



PREAMBULO

Nosotros y nosotras, dirigentes de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja del Mediterráneo, reunidos/as en El Cairo para la XIV Conferencia Mediterránea, del 12 al 15 de junio de 2023

Recordando los Principios Fundamentales del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja que guían nuestra acción;

Basándose en la Declaración de Sarajevo aprobada en la XIII Conferencia Mediterránea en 2019;

Construyendo sobre las resoluciones/compromisos adoptados en las conferencias/reuniones estatutarias y regionales que tuvieron lugar desde la última Conferencia Mediterránea de 2019;

Cumpliendo con la Estrategia 2030 de la FICR y la iniciativa de liderazgo inclusivo compartido, asegurando que las Sociedades Nacionales estén preparadas para navegar en el complejo panorama humanitario;

Reconociendo la resolución CD/22/R9 titulada *Hacia una Estrategia del Movimiento sobre Migración* centrada en el fortalecimiento de los esfuerzos de cooperación;

Potenciando el posicionamiento del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja durante la COP-27 celebrada en Egipto en 2022 y sus compromisos pertinentes;

Aprovechando la innovación social y la tecnología para avanzar en la labor humanitaria del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja;

Respaldao la Declaración de Juventud de El Cairo adoptada en la 3ª Reunión Mediterránea de la Juventud en 2023;

Reconociendo el papel central que nuestras Sociedades Nacionales tienen y desempeñan también en la preparación e intervención en casos de crisis y desastres;

Nos comprometemos a adoptar y aplicar individual y colectivamente la actual Declaración de El Cairo sobre los siguientes temas de la agenda:



Acción climática y medio ambiente

1. Velar para que los compromisos enunciados en la Carta sobre el Clima y el Medio Ambiente para las Organizaciones Humanitarias se integren en los planes y programas de las Sociedades Nacionales, recurriendo a la orientación y al apoyo para su aplicación cuando sea necesario;
2. Diversificar y fomentar la cooperación, incluyendo: el apoyo entre pares, la promoción de la incidencia basada en evidencias, las iniciativas conjuntas incluyendo la movilización de recursos, el intercambio de herramientas y conocimientos a través de grupos de trabajo temáticos y de las redes y plataformas ya existentes;
3. Garantizar que la información y los conocimientos científicos se utilicen sistemáticamente en el diseño y la ejecución de programas y proyectos, y en nuestro esfuerzo por ampliar las acciones, reduciendo al mismo tiempo nuestra huella medioambiental;
4. Desarrollar las capacidades del voluntariado y del personal proporcionando las herramientas y la formación adecuadas para educar, sensibilizar, abogar y promover el compromiso desde el nivel comunitario hasta el político;
5. Potenciar al máximo las acciones lideradas por los y las jóvenes y su participación, garantizando que formen parte de todo el proceso, desde la toma de decisiones hasta su aplicación;

Migración y desplazamiento

6. Entablar un diálogo fructífero para comprender las diferentes narrativas/perspectivas sobre la migración y definir estrategias y enfoques comunes sobre intervenciones de emergencia, de medio plazo y de largo plazo;
7. Adaptarse a los cambios en las tendencias migratorias para abordar eficazmente las necesidades cambiantes de las personas migrantes, incluida su protección y seguridad, y mejorar nuestra respuesta tanto a escala nacional como internacional;
8. Aumentar la eficacia de nuestra respuesta invirtiendo en el desarrollo de nuestras asambleas locales;
9. Mejorar la cooperación entre las Sociedades Nacionales de la cuenca, entre otras cosas mediante la creación de la "Red Mediterránea de Migración", una plataforma conjunta que reúna a los puntos focales de nuestras Sociedades Nacionales y la vincule a la labor de las redes ya existentes (por ejemplo, la Plataforma para la Cooperación de la Cruz Roja Europea sobre Personas Refugiadas, Solicitantes de Asilo y Migrantes - PERCO, y la red de MENA);
10. Mejorar el posicionamiento con socios externos al Movimiento para permitir una mejor cooperación y la prestación de servicios humanitarios complementarios;
11. Participar en la formulación de la Estrategia del Movimiento sobre Migración y su implementación;



Compromisos Generales

12. Reforzar aún más nuestros esfuerzos de diplomacia humanitaria para un enfoque humanitario basado en los principios, de conformidad con nuestro mandato y rol auxiliar;
13. Desarrollar y operativizar el Acuerdo de Coordinación del Movimiento para un Impacto Colectivo (Acuerdo de Sevilla 2.0) de acuerdo con los diferentes contextos, asegurando que las Sociedades Nacionales desempeñen el papel central y sean reconocidas como los socios de elección;
14. Adaptar y dar cabida a diversas formas y niveles de participación del voluntariado mediante el establecimiento de sistemas y procesos flexibles e inclusivos que permitan a las personas voluntarias unirse fácilmente a nuestras Sociedades Nacionales y contribuir de diversas maneras;
15. Fomentar entornos de trabajo seguros y propicios que den prioridad al bienestar y la salud física y mental del personal y el voluntariado, por ejemplo, sobre la base de la solidaridad mutua, las redes de pares, mentores o *coaches* y la institucionalización de las políticas pertinentes;
16. Reforzar nuestras capacidades y nuestra respuesta a las crisis prolongadas y las catástrofes en curso, garantizando al mismo tiempo la localización y la mejora de las capacidades locales;
17. Invertir en el desarrollo de un liderazgo sostenible, especialmente en las asambleas locales y las comunidades, y centrarse en el desarrollo de líderes y lideresas jóvenes que busquen puntos de vista y perspectivas diversas;
18. Promover la innovación social para abordar los retos humanitarios y responder mejor a las necesidades existentes y emergentes a través de: prácticas nuevas y existentes como la plataforma Red de Innovación Social, la Academia Solferino de la FICR, y la participación con distintos actores;
19. Ser activos/as en la prospectiva y anticipación del futuro y reimaginar nuestro trabajo humanitario, adoptando la transformación digital y combinando enfoques basados en la evidencia, con el desarrollo de escenarios y el análisis de tendencias, que nos ayuden a adaptarnos y seguir siendo relevantes en el futuro;
20. Mantener nuestros esfuerzos para seguir informados e informadas sobre las nuevas tecnologías, salvar la brecha digital y mejorar la diversidad en nuestra colaboración, lo que podría ayudarnos, por un lado, a mejorar y agilizar los procesos, pero también a abordar nuevas vulnerabilidades y reducir riesgos;
21. Comprometernos con nuestros respectivos gobiernos para preparar la 34^a Conferencia Internacional.



Nosotros y nosotras, líderes y lideresas de las Sociedades Nacionales, solicitamos al Centro para la Cooperación en el Mediterráneo que apoye y haga un seguimiento de los compromisos de la Declaración de El Cairo, incluyendo el establecimiento de indicadores, prestando especial atención al compromiso y desarrollo de la juventud en la cuenca.

Los y las dirigentes de las Sociedades Nacionales del Mediterráneo desean expresar su más sincero agradecimiento y reconocimiento a los/las dirigentes, a voluntariado y al personal de la Media Luna Roja Egipcia por su cálida hospitalidad y la excelente organización de la XIV Conferencia Mediterránea, así como a los miembros del Movimiento por su apoyo.



DECLARACIÓN DEL CAIRO DE JUVENTUD

Señoras y señores,

Desde la última Reunión de Jóvenes celebrada en 2019 en Sarajevo, el Movimiento de la CRMLR se ha enfrentado a muchos retos humanitarios como Covid-19, conflictos, crisis complejas en la región mediterránea, efectos del cambio climático, migración y salud mental, mientras trabajamos para seguir siendo relevantes como la mayor red humanitaria.

Estas realidades representan para todos y todas nosotras un fuerte llamamiento para reforzar y ampliar los compromisos adquiridos durante el I y II Encuentro Mediterráneo de Juventud de la Cruz Roja y la Media Luna Roja en San Marino (2015) y Sarajevo (2019) respectivamente.

Para lograrlo, nos hemos reunido aquí en El Cairo: somos 24 jóvenes delegados y delegadas de 18 Sociedades Nacionales unidos para representar a toda la juventud mediterránea de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y tomar medidas para reducir el impacto de los desafíos antes mencionados, buscando fomentar comunidades resilientes pero también, asegurando que la voz y la presencia de la juventud en el Movimiento no se limite a la consulta, sino que llegue a un compromiso activo en el liderazgo y en la gestión en el Movimiento de la CRMLR.

Por lo tanto, a través de la discusión prolífica, el diálogo intercultural, el aprendizaje y la reflexión activa hemos identificado las siguientes áreas clave: género y diversidad, voluntariado joven, personas en movimiento, cambio climático y autocuidado y apoyo entre iguales.

A continuación, se resumen las sesiones de la reunión de jóvenes y las reflexiones sobre los temas clave mencionados. Esta Declaración de Juventud se refiere en primer lugar a los retos que los y las jóvenes representantes hemos identificado en materia de cooperación, y posteriormente a los compromisos para afrontar los retos humanitarios para un Movimiento de la CRMLR más unido.

Género y Diversidad

Aunque el compromiso de la CRMLR con la inclusión y la diversidad se ha fortalecido en el Movimiento en los últimos años, podemos ver que aún queda por hacer, interna y externamente, en la forma de abordar estas áreas en nuestro trabajo. Reflexionando sobre los diferentes contextos de la Cruz Roja y



Media Luna Roja Mediterráneas, y sobre cómo trabajamos en género y diversidad, los y las representantes de juventud hemos trabajado para identificar las diferentes formas y enfoques existentes para desarrollar una perspectiva inclusiva.

En este sentido, se han tenido en cuenta las diferentes tipologías de acciones en género y diversidad, tales como actividades educativas y de sensibilización, durante y después de situaciones de emergencia/intervención, así como a nivel organizativo y de capacitación de las Sociedades Nacionales. De ahí que reconozcamos varios retos clave para mejorar nuestro impacto:

- Existe una disparidad entre las Sociedades Nacionales en términos de formación específica para voluntariado y personal sobre género y diversidad.
- Ausencia de recopilación efectiva de datos por edad y género en los puestos de liderazgo en todos los niveles dentro de las Sociedades Nacionales.

Voluntariado

Teniendo en cuenta los patrones actuales del voluntariado, la red de la FICR ha identificado una necesidad apremiante de reimaginar el voluntariado y la participación de los y las jóvenes. En este sentido, se ha facilitado una sesión para ofrecer una visión global de las tendencias del voluntariado joven, en la que se han planteado varias reflexiones y preguntas. Nuestro objetivo era proponer experiencias de voluntariado alternativas, analizar sus ventajas y desventajas, evaluar la viabilidad y reconocer los desafíos presentes en el diverso contexto mediterráneo.

Se identificaron cuatro grandes retos a los que se enfrentan las Sociedades Nacionales en este ámbito:

- El mantenimiento del compromiso y la participación activa del voluntariado a lo largo del tiempo plantea un reto importante.
- Explorar el papel que pueden desempeñar los y las jóvenes voluntarias cuando pasan a un grupo de edad superior a los 30 años es crucial.
- La atracción de un grupo diverso de voluntariado, incluida la juventud, requiere esfuerzos de captación específicos.
- Es esencial abordar la falta de oportunidades y directrices oficiales para involucrar a personas menores de 18 años, en particular a los y las menores de 15 años.



Cambio Climático

Aunque el cambio climático ha estado en la agenda y en las prioridades de la CRMLR durante estos últimos años, también en la Declaración de Sarajevo (2019), éste, sigue persistiendo como uno de los retos actuales y principales de

la región. Se necesita una acción urgente para abordar el cambio climático como desafío permanente con un impacto devastador en nuestras generaciones futuras, y el papel crucial de la juventud es, sin duda, impulsar el cambio dentro del Movimiento a través del liderazgo activo de los y las jóvenes.

Valoramos mucho los tres motores clave del cambio en los que se basa la juventud: la sensibilización, la acción y las actividades de diplomacia. Además, reconocemos el papel de la juventud a la hora de impulsar el cambio en el Movimiento aumentando la acción por el clima a través del ejemplo. Por lo tanto, reconocemos la necesidad de centrarnos en apoyar a nuestras comunidades en la adaptación al cambio climático para reducir su impacto global. Se destacaron los siguientes retos:

- La necesidad de priorizar efectivamente la acción climática en las agendas de la CRMLR.
- La no priorización de la financiación de la Acción Climática, destacando los beneficios de invertir en acciones locales que lleguen más lejos y tengan un impacto global.

Jóvenes en movimiento

La región mediterránea ha experimentado una importante afluencia de personas migrantes, sobre todo jóvenes, que se enfrentan a enormes riesgos tales como la trata de seres humanos, y sufrir distintos tipos de discriminación a lo largo de su ruta. La migración está mayoritariamente motivada por los conflictos armados, las tensiones culturales, la violencia, la pobreza y los efectos del cambio climático. Todos los países/sociedades nacionales de la región mediterránea están implicados en la dinámica migratoria, sirviendo como países de origen, tránsito y/o destino. Al tratarse de una de las mayores rutas migratorias, los y las representantes de juventud señalaron algunos retos:

- Cada país a lo largo de la ruta migratoria tiene distintos factores contextuales que influyen en la dinámica migratoria y, por tanto, en las acciones y actividades de la Sociedad Nacional.
- La mayoría de los países de tránsito no identifican ni abordan los riesgos a los que se enfrentan los y las jóvenes vulnerables.



- Los países de destino varían en su nivel de aceptación y voluntad de incluir a las personas migrantes en sus sociedades, lo que da lugar a un enfoque diverso por parte de las Sociedades Nacionales.

Autocuidado

Los y las representantes de juventud de las Sociedades Nacionales del Mediterráneo han reconocido y subrayado la acuciante necesidad de abordar el importante reto de la salud mental en el seno de sus respectivas organizaciones. Además, han destacado la preocupación de que el apoyo a la salud mental a menudo se dirige solo a las personas beneficiarias y no se prioriza adecuadamente a los propios miembros de las CRMLR. Esta discrepancia plantea varios retos para los y las jóvenes:

- El reconocimiento de que el voluntariado joven sufre altos niveles de estrés por compaginar el voluntariado con la vida personal y profesional.
- El riesgo sustancial de agotamiento de los y las jóvenes voluntarias debido a las exigentes tareas y los retos burocráticos.
- El reconocimiento inadecuado de los esfuerzos del voluntariado joven y de su valor añadido para sus Sociedades Nacionales.

COMPROMISOS

Además de identificar los retos, también se propusieron soluciones y estrategias para mejorar la situación. Los fructíferos debates e intercambios que tuvieron lugar durante esta sesión permitieron a los y las participantes compartir su conocimiento colectivo y aunar ideas y experiencia en un conjunto de compromisos que reflejan la visión y la voz comunes de los y las jóvenes como actores clave para mejorar el Movimiento de la CR/MLR.

Haciendo referencia a los compromisos recogidos en la declaración de Juventud adoptada en Sarajevo (2019) y entendiendo que aún estamos en el camino de abordar y afrontar todos los retos mencionados, creemos que estos no pueden ser abordados sin una fuerte cooperación dentro de toda la región mediterránea.

Por lo tanto, hacemos un llamamiento a nuestras Sociedades Nacionales para que apoyen con recursos y capacidades la consecución de los siguientes compromisos. Y, como Jóvenes Líderes y Lideresas de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de la Región Mediterránea, nos comprometemos a:

1. En relación con el fortalecimiento de la cooperación y el intercambio colaborativo entre las Redes de Juventud de Europa y Asia Central y de Oriente Medio y Norte de África:



- a. Fomentar conexiones y partenariados más sólidos, potenciando el intercambio de experiencias, recursos y mejores prácticas entre ambas regiones que, en última instancia, formen a los y las jóvenes voluntarias y promuevan el crecimiento y el aprendizaje mutuos;
 - b. Supervisar, con el apoyo del Centro para la Cooperación en el Mediterráneo, la aplicación de los compromisos enunciados en la presente declaración.
- 2. En materia de género y diversidad**
- a. Formar al voluntariado y al personal para seguir abordando las desigualdades de género a través de la educación, la formación y el análisis crítico de nuestro enfoque de género y diversidad;
 - b. Continuar fortaleciendo una representación más inclusiva en los puestos de liderazgo a través de una recopilación activa de datos relativos a la edad y género en todos los niveles de puestos de liderazgo de las Sociedades Nacionales como un paso clave para alcanzar nuestros objetivos.
- 3. En cuanto a la participación de juventud y el voluntariado**
- a. Aprovechar la experiencia y las aptitudes de los mayores de 30 años para salvar la brecha generacional, aplicando al mismo tiempo métodos innovadores para atraer y comprometer a posibles voluntarios y voluntarias, y velando por la inclusión significativa de los y las menores mediante programas adecuados a su edad, directrices claras e inclusión en las estructuras más amplias;
 - b. Aplicar estrategias eficaces, como la mejora de los sistemas de apoyo al voluntariado, programas de reconocimiento y campañas de divulgación específicas para garantizar la participación a largo plazo y atraer a un grupo diverso de voluntariado que refleje las comunidades.
- 4. Con respecto a las personas en movimiento**
- a. Defender los derechos de las personas migrantes y un trato digno;
 - b. Trabajar en servicios de apoyo a los y las jóvenes para proporcionarles ayuda práctica, como asistencia lingüística, apoyo psicosocial o servicios sanitarios;
 - c. Colaborar con otras organizaciones, instituciones y partes interesadas de la comunidad para maximizar el impacto a través de una diplomacia humanitaria eficaz.
- 5. En relación con el cambio climático**
- a. Impulsar el tema en la agenda para fomentar la transición y nuestro impacto en la lucha contra el cambio climático;
 - b. Promover un enfoque holístico para hacer frente al cambio climático a través de actividades y de la prevención, adaptación y mitigación integradas; con especial atención a nuestra labor humanitaria de apoyo a las comunidades para reducir los riesgos climáticos y adaptarse;
 - c. Hacer un llamamiento al Movimiento de la CRMLR y mostrar más acción, y más ambición en nuestras prioridades y objetivos en la acción climática;
 - d. Ser actores principales del cambio de mentalidad en nuestras sociedades, liderando con el ejemplo y poniendo la acción climática en el centro de nuestros objetivos.



6. **En relación con el autocuidado y el apoyo entre iguales**
 - a. Mejorar o desarrollar mecanismos de apoyo al voluntariado, reforzando el apoyo entre pares y reduciendo los trámites burocráticos;
 - b. Fomentar el reconocimiento activo del valor y los esfuerzos de los y las jóvenes voluntarias e implicarlas en el proceso de toma de decisiones.

Nosotros y nosotras, como Jóvenes Líderes y Lideresas de las Sociedades Nacionales de la Región Mediterránea, nos comprometemos proactivamente a tomar medidas para hacer frente a los retos humanitarios antes mencionados, nos comprometemos a liderar con el ejemplo y seguir trabajando viviendo nuestros Principios Fundamentales, fomentando el diálogo intergeneracional para lograr nuestros objetivos, y llamando a las Sociedades Nacionales a apoyarnos en esta tarea.

